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Духовные ценности 
и диалог
Президент принял митрополита Астанайского 
и Казахстанского Александра.

В ходе встречи Глава государст-
ва отметил значительный вклад 
Православной церкви Казахстана 
в укрепление государственно-
конфессиональных отношений, 
продвижение духовных ценно-
стей и межрелигиозного диалога.

Президент подчеркнул, что 
благодаря общим усилиям в 
нашей стране обеспечивается 
мирное сосуществование пред-
ставителей многочисленных эт-
носов, исповедующих различные 
религии.

В этом контексте Касым-Жо-
март Токаев обратил внимание 

на важность сохранения кон-
структивного взаимодействия 
в вопросах поддержания духов-
ной деятельности Православной 
церкви в Казахстане, а также 
необходимости развития со-
циальных и просветительских 
программ.

В свою очередь митрополит 
Александр выразил поддержку в 
укреплении мира и единства на 
благо процветания Казахстана 
и подарил Президенту впервые 
изданный на казахском языке 
молитвослов, сообщила пресс-
служба Главы государства.

  Официальный отдел
Закон  

Республики Казахстан
О ратификации Соглашения о сотрудничестве государств – участников СНГ 

по предупреждению и пресечению использования ложных товарных знаков 
и географических указаний

Ратифицировать Соглашение о сотрудничестве государств – участников СНГ по предупреждению и пресечению использования ложных 
товарных знаков и географических указаний, совершенное в Минске 28 мая 2021 года.

Президент Республики Казахстан
К. ТОКАЕВ

Астана, Акорда, 19 июня 2023 года
№ 11-VIIІ ЗРК

  Президент

Особый характер 
партнерства
Президент Казахстана принял председателя 
Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Танзилу Нарбаеву.

В ходе встречи собеседники 
обсудили актуальные вопросы 
казахско-узбекского сотрудниче-
ства в контексте развития меж-
парламентских связей и придания 
дополнительного импульса меж-
государственным отношениям.

Приветствуя Танзилу Нарбаеву, 
Касым-Жомарт Токаев выразил 
ей признательность за поддерж-
ку и активное участие в важ-
ной инициативе – Диалоге жен-
щин стран Центральной Азии, 
состояв шемся вчера в Астане.

Глава нашего государства вы-
разил уверенность в том, что 
итоги первого заседания этой 
площадки будут способствовать 
активизации внутрирегиональ-
ного взаимодействия и позволят 
выработать долгосрочные реше-
ния в области обеспечения ген-
дерного равенства и устойчивого 
развития в Центральной Азии.

Президент отметил, что визит 
председателя Сената является 
наглядным примером особого 
характера двустороннего сотруд-
ничества и полностью соответ-
ствует уровню стратегического 
партнерства и союзничества меж-
ду Казахстаном и Узбекистаном.

– Мы высоко оцениваем итоги 
моего государственного визита в 
Узбекистан в декабре прошлого 
года. 3 марта текущего года со-
стоялась неофициальная встреча 

в Шымкенте, в ходе которой об-
суждались наиболее актуальные 
вопросы взаимодействия между 
нашими странами. Отрадно, что 
ведется слаженная работа не 
только на правительственном 
уровне, но и активно развива-
ется межпарламентская дипло-
матия. Поэтому я приветствую 
проведение второго Межпарла-
ментского форума в следующем 
году в Самарканде, – заявил Ка-
сым-Жомарт Токаев.

В свою очередь Танзила Нарбае-
ва поблагодарила за теплый при-
ем и передала слова приветствия 
от Президента Узбекистана Шав-
ката Мирзиёева.

– Мы высоко оцениваем широ-
комасштабные реформы, которые 
осуществляются под вашим ру-
ководством в Казахстане. Хочу 
поздравить вас с успешным про-
ведением крупных мероприятий, 
способствовавших политической 
модернизации всей системы Ка-
захстана. Ваша страна идет по 
правильному пути, и народ ак-
тивно поддерживает реформы, 
которые вы осуществляете. Мы 
видим и радуемся этому, – отме-
тила председатель Сената.

В завершение Глава государст-
ва высказал теплые слова при-
ветствия и добрые пожелания в 
адрес лидера Узбекистана, сооб-
щила пресс-служба Президента.
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  Ситуация

Студенческий  
квартирный вопрос 
Проблема нехватки мест в студенческих общежитиях существует уже 
не первый год. Согласно официальной статистике, в 2022/23 учебном 
году дефицит в общежитиях высших учебных заведений составил 
61 435 мест. Лидируют здесь мегаполисы – Алматы (32 718 мест) и Астана 
(14 570 мест), да и в регионах дело обстоит не лучше. 

Состояние имеющихся обще-
житий тоже вызывает вопросы. 
Большая часть зданий построена 
еще в середине прошлого века и 
находится в предаварийном сос-
тоянии, несмотря на ежегодный 
косметический и периодический 
капитальный ремонт. 

Иногородние студенты, как 
правило, не ждут милостей от 
вузов. Они ищут себе жилье са-
мостоятельно, платя за него 
немалые деньги. Однако, как 
показал прошлогодний наплыв в 
Казахстан релокантов, потерять 
съемную жилплощадь гораздо 
легче, чем ее найти. 

Так что же должно сделать го-
сударство, чтобы студенты боль-
ше уделяли времени учебе, а не 
решению квартирного вопроса?

Вопрос с обеспечением студен-
тов общежитиями стоял перед 
Правительством еще в 2018 году.

Прошло пять лет. Президент 
Касым-Жомарт Токаев в ходе 
встречи со студентами и моло-
дыми учеными в Алматы требует 
от Правительства разработать 
новые подходы к решению во-
проса дефицита студенческих 
общежитий. «Мы не сможем ре-
шить эту проблему, если темпы 
строительства будут такими же 
низкими, как сейчас. Более того, 
с каждым годом увеличивается 
численность населения и коли-
чество студентов», – отметил 
Глава государства.

Правительство традиционно 
«взяло под козырек». Поручение 
Главы государства было рас-
смотрено в ходе заседания Каб-
мина. Согласно планам Кабмина, 

в стране будет ежегодно созда-
ваться до 10 тыс. койко-мест для 
студентов. Методы были выбра-
ны традиционные – госзаказ, 
только с усовершенствованным 

механизмом финансирования. 
Для привлечения застройщиков 
был значительно увеличен нор-
матив госзаказа за одно место, 
подчеркнули в Правительстве. 

За каждого студента государство 
в течение 6 лет ежегодно будет 
оплачивать 230 МРП в городе 
Алматы и 195 МРП в других ре-
гионах страны. С этой же целью 
в законодательстве предусмо-
трены нормы, упрощающие 
процедуры получения земель-
ного участка под строительство 
общежитий. 
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  Форумы

Информационный контекст женского лидерства 
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Денег больше, продуктов меньше 
Такова ситуация в вопросах производства продуктов 
питания и переработки сырья в Казахстане

В Астане состоялось заседание Диалога женщин стран 
Центральной Азии, которое открыло председательство 
Казахстана в этой организации в 2023 году. 

Юлия Полонская

ИННОВАцИОННАя ПОВЕСТКА 
Для своего председательства Казахстан 

выбрал тему очень актуальную – роль жен-
щин в развитии инноваций и технологий. 
Именно это направление, преследующее 
цель устранения цифрового гендерного 
разрыва, должно стать приоритетным в 
странах Центральной Азии в ближайшее 
время. Ведь доступ к Интернету и цифровым 
ресурсам способен сократить гендерный 
разрыв намного эффективнее, чем многие 
другие программы.

Обращаясь с приветствием к участникам 
встречи, среди которых были спикеры па-
лат парламентов Казахстана и Узбекистана, 
депутаты из Кыргызстана, Таджикистана и 
Туркменистана, руководители государствен-
ных органов, представители неправительст-
венных и международных организаций, ди-
пломатического корпуса, спикер Мажилиса 
Парламента РК Ерлан Кошанов отметил, что 
уровень развития страны измеряется поло-
жением женщины в обществе.
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Решать проблемы вместе
Эмин Аскеров,  

социальный предприниматель

Благодаря такой диалоговой площадке, как 
Национальный курултай, мы можем обсуждать 
актуальные для общества вопросы, выдвигать 
инициативы. Мы не говорим красивые слова, а 
затрагиваем реальные проблемы, требующие 
безотлагательного решения.

Так, я сейчас вижу возможности для развития 
нового тренда социального предприниматель-
ства, связанного с инклюзивным образованием. 
Социальные предприниматели – это предста-
вители инклюзивных детских садов, спецшкол, 
которые направляют свои усилия на создание 
возможностей получать образование особенным 
деткам. С этим пока в нашей стране есть большие 
проблемы. Даже отсутствие обычной среды – это 
для них проблема.

Возьмем инклюзивные детские сады, их у нас 
остро не хватает. Причем с каждым годом мы 
видим рост количества особенных деток, и это 
назревающая проблема, которая будет иметь 
последствия, если не взяться за ее решение уже 
сейчас. На курултае мы предлагаем свои вари-
анты решения, ищем точки соприкосновения с 
госорганами, чтобы ускорить процесс создания 
комфортной среды для этой категории населения.

Слышать голос каждого 
гражданина

Куаныш Сайлау, старший эксперт 
Казахстанского института 

стратегических исследований

Прошедший Национальный курултай стал 
вторым созывом данного органа, который был 
создан для поддержки развития казахстанско-
го общества. Для достижения данной цели в его 
состав включены активные представители об-
щества и эксперты.

Нужно отметить, что деятельность Националь-
ного курултая носит консультативно-совещатель-
ный характер. Курултай не принимает решения, 
а его полномочия ограничиваются предостав-
лением рекомендаций для различных государ-
ственных органов.

Необходимость подобной площадки является 
примером того, как государство выстраивает не 
только вертикальные, но и горизонтальные связи. В 
данном случае с теми представителями населения, 
которые способны предоставить идеи касательно 
общего, концептуального развития Казахстана и 
его общества. Таким образом, государство не огра-
ничивается изолированными бюрократическими 
аппаратами: министерствами, акиматами, коми-
тетами и иными институтами власти.

Создание подобных площадок является приме-
ром того, как в Казахстане внедряются передовые 
идеи государственного управления. Казахстан, 
пусть и не повсеместно, но переходит от традици-
онных форм госуправления (с высоким уровнем 
бюрократизации) к модели нового общественного 
управления (с более гибким взаимодействием сре-
ди госорганов). Именно данная модель позволяет 
государству налаживать каналы для взаимодей-
ствия с населением. Подобным образом управлен-
цы получают обратную связь непосредственно от 
населения, и дальнейшая политика будет не на-
вязываться сверху, а формироваться снизу вверх.

Именно поэтому казахстанцам важно исполь-
зовать все каналы связи с государством, чтобы 
доносить свои идеи и делиться своим взглядом на 
дальнейшее развитие страны. По словам членов 
курултая, разработано мобильное приложение, 
где казахстанцы могут оставлять свои предло-
жения, которые будут обсуждаться на его засе-
даниях. Главное – учитывать специфику курул-
тая как органа, направленного на формирование 
ценнос тей и идентичности страны. 

Мнение
  Интервью на заданную тему

Петиция как инструмент влияния
Глава государства в своем выступлении на заседании 
Национального курултая в Туркестане отмечал важность 
общественных инициатив, поскольку они исходят от 
ответственных граждан. В этой связи особенно актуальным 
видится предстоящее внедрение института петиции. О том, 
какую роль он может сыграть для общества, в интервью 
«Казахстанской правде» рассказал доктор юридических наук, 
профессор, почетный юрист РК (КазГЮУ им. М. Нарикбаева) 
Марат Когамов.

– Марат Чекишевич, по-
чему для государственной 
системы важно наличие 
института петиции?

– Этот вопрос приобретает особое 
звучание после выступления Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева на 
заседании Национального курултая. 
«Справедливый Казахстан построят 
только ответственные граждане. Эти 
понятия тесно связаны между собой, 
одно невозможно без другого, – сказал 
Глава государства. – Справедливое 
общество утвердится только в том 
случае, если в каждой сфере на первом 
месте будут стоять ответственность 
и порядочность, будет жестко пре-
секаться коррупция, и все решения 
будут приниматься, исходя из нацио-
нальных интересов. Одним словом, 
истоки всех благих дел в обществе 
берут свое начало в идеалах ответст-
венности, честности и верности долгу. 
Поэтому «Справедливый Казахстан» 
и «Ответственный гражданин» – это 
два взаимосвязанных понятия, кото-
рые всегда должны рассматриваться 
в качестве незыблемых опор нашей 
страны».

И что, как не петиция, лучше всего 
выражает общее мнение ответствен-
ных граждан? Вообще, под понятием 
«петиция» традиционно подразумева-
ется ходатайство, требование, запрос, 
прошение в органы государственной 
власти и управления по широкому 
кругу вопросов. Такой институт из-
вестен правовым системам многих 
государств. Он имеет свою историю, 
характерные случаи применения, 
является одним из актуальных ин-
струментов коллективного и целевого 
участия граждан в управлении дела-
ми государства, правовым средством 
серьезного влияния гражданского 
общества и населения на власть.

Подача петиции указывает на важ-
ность предмета обращения, так как 
она является результатом реагиро-
вания не только одного гражданина, 
а целой группы. В этой связи такое 
ходатайство, как форма коллектив-
ного волеизъявления, обязывает 
государственные органы считать-
ся с ним, быть мотивированными 
в правильном, то есть законном и 
обоснованном его рассмотрении и 
разрешении. Не случайно, что по ко-
личеству петиций можно судить о 
содержании и активности граждан-
ского общества и населения, а также 
статусе государства как правового и 
демократического.

В народных обращениях могут под-
ниматься разные темы, но связанные 
главным образом с насущными проб-
лемами общегосударственного, регио-
нального, местного политического, 
правового, социального, экономичес-
кого, культурного, воспитательного 
характера. Тем самым возникает ре-
альный, вне стандартного порядка 
практический канал обратной связи 
между властью и населением.

Надо полагать, именно эти сооб-
ражения имел в виду Глава госу-
дарства, ратуя в своих Посланиях 
народу страны за придание Казах-
стану имиджа «слышащего госу-
дарства», укрепление идеологии 
гражданского общества, его учас-
тие в управлении страной, в том 
числе создание единого легитим-
ного института онлайн-петиций 
для инициирования гражданами 
реформ и предложений как прин-
ципиального ресурса проявления 
народовластия в стране.

– Если сейчас иницииро-
вание петиции, можно ска-
зать, стихийный процесс, 
то какую законодательную 

форму планируют ему придать?
– Внедрение института петиции 

в национальную правовую систему 
следует рассматривать как даль-
нейшее выполнение законодателем 
страны требований норм пункта 
1 статьи 33 Конституции РК о том, 
что граждане страны имеют право 
участвовать в управлении делами 
государства непосредственно и через 
своих представителей, обращаться 
лично, а также направлять индиви-
дуальные и коллективные обращения 
в государственные органы и органы 
местного самоуправления.

Поэтому оправданно и логично 
решение законодателя о регламен-
тации института петиции в Адми-
нистративном процедурно-процес-
суальном кодексе РК. На этот кодекс 
сегодня возлагается регулирование 
отношений, связанных с осуществле-
нием внутренних административных 
процедур государственных органов, 
административных процедур, а также 
порядок административного судо-
производства, участниками которого 
являются государственные, админи-
стративные органы, должностные, 
физические и юридические лица. 
Данный кодекс предусматривает ра-
боту и с такими обращениями субъ-
ектов права, как сообщение, отклик 
и предложение.

Видение законодателя в части пра-
вового регулирования института 
петиции четко излагается в сопут-
ствующем законопроекту «Об обще-
ственном контроле» проекте закона 
«О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам общественного 
контроля».

Прежде всего АППК дополняется 
главой 12-1 «Петиции», в которой 
описан механизм их рассмотрения. 
Кроме того, в понятийный аппарат 
кодекса введено определение, что 
такое петиция. Указывается, что это 
коллективное сообщение, отклик 
или предложение, направленное в 
государственный, местный предста-
вительный и исполнительный орган 
в электронной форме. Отсюда все 
«движения» петиции, от внесения ее 
заявителем, поддержки гражданами, 
до итогов рассмотрения, изъятий, осу-
ществляются в электронном формате.

– Какие этапы нужно будет 
пройти казахстанцам, чтобы 
подать петицию?

– Первоначально нужно под-
готовить текст обращения, затем 
разместить его на интернет-ресур-
се уполномоченного органа в сфере 
взаимодействия государства и граж-
данского общества (Министерство 
информации и общественного разви-
тия). В течение 20 рабочих дней с даты 
подачи петиции к ней должны присо-
единиться не менее 150 граждан. Как 
только это произойдет, еще в течение 
20 рабочих дней народное прошение 
проверяется на соответствие тре-
бованиям закона, что предполагает 
возможное направление запросов в 
государственные органы.

Ключевыми условиями законности 
и обоснованности петиции высту-
пают: присоединение к ней в тече-
ние 20 дней с даты подачи не менее 
150 граждан РК; соответствие общим 
требованиям, предъявляемым к пе-
тиции как к официальному докумен-

ту заявителя (статья 90-3 АППК); 
отсутствие в обращении вопросов, 
которые не могут быть ее предметом 
(статья 90-4 АППК); и, наконец, чтобы 
на интернет-ресурсе на момент по-
дачи не было аналогичного по теме 
обращения.

Если петиция соответствует всем 
требованиям закона, то уполномочен-
ный орган в течение трех рабочих дней 
размещает ее на интернет-ресурсе. 
Затем начинается процесс присое-
динения к ней граждан Казахстана, 
о чем уведомляется заявитель. Если 
петиция не соответствует законода-
тельным нормам, то в этот же срок она 
должна быть мотивировано отклоне-
на с извещением об этом заявителя.

– Есть ограничения к воп
росам, которые могут под-
ниматься в петициях?

– Список подобных ограни-
чений включает в себя 16 тем. Они 
не могут быть предметом петиции 
и выделены отдельной статьей за-
кона. Например, в их числе вопросы 
административно-территориального 
устройства и границ Казахстана, до-
судебного расследования и правосу-
дия, форм судопроизводства, обороны, 
национальной безопасности, охраны 
общественного порядка, амнистии 
и помилования, государственных 
символов, статуса государственного 
языка, изменения функций государ-
ственных органов и другое.

– В каком случае разме-
щенная на интернетресур-
се петиция будет считаться 
поддержанной граждана-

ми и подлежащей обязательному 
рассмотрению государственными 
органами власти?

– Для этого она должна достичь 
определенного порогового значения, 
на что закон отводит не менее шести 
месяцев с момента ее размещения 
на интернет-ресурсе. Например, не 
менее 50 тысяч голосов граждан 
республики требует поддержка пе-
тиции по вопросам, относящимся 
к компетенции Правительства; не 
менее двух процентов от населения 
соответствующей административ-
но-территориальной единицы – по 
вопросам, входящим в компетенцию 
представительных органов областей, 
городов республиканского значения, 
столицы; не менее одного процента 
от населения соответствующей ад-
министративно-территориальной 
единицы – по вопросам, входящим 
в компетенцию местных исполни-
тельных органов областей, городов 
республиканского значения, столи-
цы и так далее.

Активное участие в работе с петици-
ями, их инициирование, последующее 
продвижение, в том числе в пределах 
административно-территориальной 
единицы, написание от себя лично или 
от имени избирателей, мониторинг 
хода рассмотрения, информирова-
ние избирателей о его результатах 
отводятся депутатам маслихатов 
соответствующего уровня.

Немаловажно, что петиция, которая 
не получила требуемой по закону ко-
личественной поддержки казахстан-
цев или граждан соответствующей 

административно-территориальной 
единицы, не выпадает из поля зрения 
государства. Она во всех случаях под-
лежит направлению уполномоченным 
органом в компетентное ведомство и 
рассматривается как индивидуаль-
ное сообщение, отклик, предложение 
гражданина.

При этом петиция, достигшая по-
рогового значения, направляется, 
учитывая ее тематику, в соответст-
вующий госорган для рассмотрения 
и подлежит безусловному, обязатель-
ному приему, регистрации и учету.

Принципиально, что работа с «дви-
жением» петиции, полученной от 
гражданина и дальше, возложена 
законом на уполномоченный орган 
в сфере взаимодействия государства 
и гражданского общества, что при-
дает этой деятельности определен-
ную объективность, независимость, 
исключение возможных манипуляций.

– В какие сроки государ-
ственный орган должен 
рассмотреть и принять ре-
шение по «народному воле-

изъявлению»?
– Рассмотрение петиции госорганом 

согласно вышеуказанному законопро-
екту будет занимать определенные 
сроки (не более 60 рабочих дней со 
дня приема и регистрации), кото-
рые могут при наличии оснований 
продлеваться только один раз, но не 
более чем до 20 рабочих дней. За это 
время органы власти обязаны про-
вести глубокую работу, в том числе 
прибегнуть к анализу и обобщению 
иностранного опыта, если рассмот-
рение и разрешение связано с про-
цессами правотворчества.

Акцентируя внимание на значи-
мости эффективного рассмотрения 
петиции, указанный законопроект 
закрепляет форму и содержание 
итогового решения, круг ответст-
венных должностных лиц государст-
венного, местного исполнительного 
органа власти и управления, на ко-
торых возлагается его подписание. 
То есть обозначены лица, несущие 
персональную ответственность за 
решение о полном или частичном 
удовлетворении обращения или об 
отказе в его удовлетворении. К ним 
относится первый руководитель го-
сударственного и местного исполни-
тельного органа, секретарь местного 
представительного органа.

Свое решение госорган должен об-
народовать, разместив на интернет-
ресурсе в срок, не позднее следующего 
рабочего дня после его вынесения. К 
тому же должностные лица, подпи-
савшие решение, должны выступить 
с официальным сообщением.

– Марат Чекишевич, какие 
Вы можете назвать ощути-
мые плюсы для Казахстана 
от внедрения института 

петиции?
– Страна получает совершенно но-

вый политико-правовой механизм 
коллективного вторжения народа 
в управление делами государства. 
Понятно, что потребуется время для 
его осмысления, внедрения, а для 
этого нужна эффективная и внятная 
пропаганда.

Однако не надо рассматривать дан-
ный институт как нечто безупречно 
оформленное, завершенное. Полагаю, 
что в ходе научно-практического изу-
чения данного опыта, эффективного 
ресурса общественного контроля 
возникнут вопросы, связанные с 
дальнейшим совершенствованием 
процессуальной формы применения 
института петиции. К примеру, это 
может касаться коррекции (допол-
нения, ограничения) круга субъектов 
подачи, конкретизации оснований 
внесения, пересмотра, с учетом пред-
мета петиции, сроков ее рассмотрения 
государственными органами, путей 
обжалования решений органов влас-
ти и другие поправки.

Беседовала Алла Серикбаева

Нужны региональные 
кинофонды

Саин Габдуллин, кинопродюсер

То, что Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев на втором заседании Национального ку-
рултая «Әділетті Қазақстан – Адал азамат» в Тур-
кестане обратил внимание на казахстанский ки-
нематограф, где накопилось множество проблем, 
обнадеживает. Процитирую: «Нужно комплексно 
и последовательно решать накопившиеся в отрас-
ли проблемы, рассматривая киноиндустрию как 
отдельный сектор экономики. Особенно важно 
наладить конструктивное сотрудничество меж-
ду кинопроизводителями и кинопрокатчиками, 
которое учитывало бы интересы обеих сторон».

Я, как независимый кинопродюсер, одним из 
первых в стране занявшийся продвижением на-
шего кино в мир, сторонник децентрализации 
источников финансирования кинематографа. Это 
приведет к тому, что между отдельными фонда-
ми появится конкуренция за качество конечного 
продукта. Я этого добиваюсь много лет. Ради этого 
даже зарегистрировал собственную концепцию 
создания региональных кинофондов под услов-
ным названием «Север, юг, запад, восток» и плюс 
один центральный – Государственный центр под-
держки национального кино (ГЦПНК).

Они все нужны для того, чтобы Казахстан был 
желанным участником всех кинорынков мира, а 
это зависит именно от внутренней конкуренции 
между источниками финансирования. Ее резуль-
татом, как я уже сказал, станет качество фильмов. 
Кроме того, если мы придем к созданию регио-
нальных кинофондов, то это мгновенно станет 
известно мировому киносообществу и повлияет 
на культурный имидж Казахстана.

  открытая трибуна

Разделяю инициативы Главы государства
Юсуп Келигов,  

член Совета Ассамблеи народа Казахстана, сопредседатель 
Ассоциации чеченцев и ингушей Казахстана «Вайнах»

На курултае Президент не обо-
шел и острых углов. Он напомнил о 
трагедии в области Абай, о недав-
но возникшей в крупных городах 
проб леме – перебоях в водоснаб-
жении. Все эти вопросы зависят от 
ответственного отношения к делу, 
собранности, умения планировать 
и видеть перспективу. 

Президент назвал два основных 
качества государственного служа-
щего – профессионализм и патрио-
тизм. При их наличии мы добьемся 
поставленной цели – повышения 
благосостояния казахстанцев. Для 
этого надо в обязательном порядке 
учитывать мнение простых граждан, 

налаживать конструктивный диалог 
с обществом. 

В 2021 году своим Указом Глава 
государства утвердил 10 националь-
ных проектов. Они касаются здраво-
охранения, образования, духовного 
возрождения нации, цифровизации, 
предпринимательства, развития ре-
гионов страны, экономики, экологии, 
агропромышленного комплекса и 
безопасности граждан и государст-
ва. Программные установки по этим 
направлениям Глава государства 
обозначил в своих Посланиях, в выс-
туплениях на заседаниях Правитель-
ства, Высшего совета по реформам, 
крупных форумах страны.

Наша новая общественная этика, 
по мнению Президента, должна ба-
зироваться на ценностях единства 
и стабильности, справедливости 
и солидарности, закона и порядка, 
доверия и ответственности. Она 
должна стать воплощением патрио-
тизма, гуманности, культа знаний, 
профессионализма, бережливости, 
трудолюбия. Превыше всего долж-
но цениться одно из самых значи-
мых качеств личности – трепетное 
отношение к своей земле и стране. 
«Казахстан – это наш общий дом, и 
только от нас с вами зависит, каким 
он будет в будущем», – подчеркнул он.

Президент также сказал о необ-
ходимости формирования нового 
качества нации. И эта тема прошла 
красной нитью через все его выступ-
ление. То есть ставка делается на со-
зидательный потенциал народа, на 

модернизацию индивидуальных и 
общественных ценностей граждан. 

Разделяю точку зрения Главы го-
сударства в том, что политические 
и экономические реформы должны 
сопровождаться глубинными социо-
культурными переменами в обществе. 
Главной фигурой в обществе должен 
стать человек труда. При этом не име-
ет значения, какая у него профессия – 
важно то, как он относится к делу. 

Обратив внимание на обострение 
ситуации в мире, Президент подчерк-
нул, что «новая общественная этика 
должна базироваться на ценностях 
единства и стабильности, справед-
ливости и солидарности, закона и 
порядка, доверия и ответственно-
сти». А это значит, что определяю-
щим качеством личности должно 
стать трепетное отношение к своей 
земле и стране.


